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191 CR3.3 
Projet d'implantation d'une usine de 
traitement de la brasque usée a Saguenay, 
arrondissement de Jonquière 

Saguenay 621 1-19-014 

SainteCatherine, le 9 décembre 2003 

PAR TÉLÉCOPIFUR 
ET ORtGlNAL PAR MESSAGER 

L'honorable Thomas J. Mulcair 
Ministre de I'bvironnement 
Édifice Marie-Guyart 
me étage 
675, boulevard René-Lévesque Est 
Québec QC Gl R 5 W  

Objet Projet du Groupe Alcm Métai primaire d'éliiination des 

Monsieur le ministre, 

Le conseil d'adminisfration de Nova Pb inc., par résolution dont vous trouverez copie 
ci-jointe, m'a chargé de m'adresser à vous pour vous demander de confier au Bureau 
d'audiences publiques sur I'environnement le mandat de tenir une audience publique 
dans le dossier en rubrique en vertu de rarticle 31.3 de la Loi sur la quaiilé de 
l'environnement. 

i) 

Nova Pb inc. esi une entreprise qui, depuis 1984, exploite la plus importante fonderie 
de plomb de seconde fusion au Canada. Ses installations sont sihiees à vine Salnte- 
Catherine, !e Ions de la Vole m2ftk??e du Saint-LaXent Elle se consacre 
exclusivement au recyclage et à la reva!orisation de matières résiduelles, dangereuses 
ou non. 

Nova Pb hc. emploie 145 personnes. De ce nombre, 98 employés sont syndiqués, 
affiliés à la CÇN. II s'agit d'emplois très spécialisbs et bien rémunérés. Nova Pb inc. 
compte de plus 15 ingénieurs et scientifiques 2 son emploi de façon permanente. 

brasques usées par le procédé L C L  à Saguenay, QC 

Qui est Nova Pb inc.? 

TB.: (4%) 632-6910 
m: (450) 532-4090 



ii) Le procédé CALSiFnt de Nova Pb inc. 

Il y a environ 3 ans, une analyse des caractéristiques des brasques usées d'alumineries 
nous a amenés à conclure qu'une parüe de nos équipements, comprenant entre autres 
un four long rotatif muni d'un système .de postcombustion et de traitement des gaz, 
pourrait Selon toute probabiüté nous permettre' de résoudre le p&lème de la 
transfon'nation des braçques usées en un produit commer.dalisable, sans émission 
l'atmoçohèfe ni reiet à I'eau. 

À parür de cette idée de base, avec le concours d'experts externes, notre hypothèse de 
déparf a fa% ?objet de rechercheç théoriques et pratiques ainsi que d'mis en 
laboratoire, lesquels ont donné des résultats concluan@. Nous avons alors ob;tenu 
l'appui de votre ministere.pour procéder & des essais à échelle industrielle en utilisant le 
four numéro 2 de l'usine de Nova Pb inc. de même que ses équipements connexes. 

. Ces essais ont permis de transformer 2 OW tm de brasques usées, provenant des trois 
producteurs d'aluminium du Québec en un produa appelé fritte de verre. Ces essais ont 
permis de confirmer qu'il étaiî possible de transiormer les brasques usées en contr8lart 
le fluor, sans émission de contaminants à l'atmosphère, sans rejet dans I'eau et sans 
produire de matières résiduelles destinées à i'étminetion et en plus de fabriquer deux 
produits commerciaux, soit le CALSiFrit et le CALSiCoke. 

D e s  recherches menées à la fois par la Faculté de génie civil de l'Université de 
Sherbrooke et les laboratoires de Ciment Saint-Laurent permettent de constater qu'une 
fois broyée, ia fritte de verre est d i e  dans la producüon du béton à titre de liant 
hydraulique. C'est ainsi que Ciment Saint-Laurent a déjà commencé à utiliser CALSiFrit 
à titre de produt cimentaire aiternatif dans certains projets ciblés. Pendant ce temps, le 
processus dpomologation de CALSiFnt se poursuit auprès de l'Association canadienne 
de normalisation. 

Le 28 juin 2002, votre ministère a délivré un certificat d'autorisation permettant 
l'exploitation commerciale du four numéro 2 de Nova Pb inc. et des, équipements 
connexes pour la production de fritte de verre à partir des brasques usées. Un an 
après la mise en service commercial du procédé, et bien qu'il s'agisse d'une année de 
démarrage, 17.500 tonnes de brasques usées ont été transformées: A l'heure actuelle, 
I'usme fondionne de façon commerciale et aura atteint son plein potentiel au cours de 
i'& prochain. 

Le procédé.mis au point par Nova Pb inc. est une première et n'a aucu.n équivalent 
dans le monde. De plus, rajoute que Nova Pb inc. procédera bientôt à des &s en 
usine pour intégrer le verre récupéré de la collecte séiective (caicin),à sa production de 
fritte de verre. 

1203, Ne Garni 
viik ste-atkrine (üuék)  
careda JOLlB 
reL:(W) 632-9910 
Fax: (433) 6332-H)90 
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iii) 

c'est donc avec intérêt que nous avons pris connaiçsance de l'étude d'tmipact et des  
autres documents produits par Aican dans le dossier en rubrique et déposés dans le 
cadre de i'application da la procédure d'évaiuation et d'examen d e s  impacts s u r  
l'environnement. 

Le procédé LCLL de 1'Alcan 

Nous comprenons que Alm met de l'avant un procédé d'élimination des brasques 
usées connu sous l'acronyme LCLL Ce procédé a été conçu en laboratoire et n'a fait 
i'objei d'aucun essai à échelle mdustnelle, malgré d e  nombreuses années de 
recherches, puisque pour ce faire, une usme devra d'abord être construite. 

Nous retenons entre autres de ia lecture que nous faisons de l'étude diimpact et des  
réponses fournies par  Alcan aux nombreuses queçtions qui lui ont et& adressées par le 
MENV que le procédé LCLL générera, pour chaque tonne traitée de  brasques usées, 
1,19 tk~ de matières résiduelles 'solides destinées à l'enfouissement, 2,06tm de rejets 
liquideset1,19bTidegazàeffetdeserre. 

De s o n  Côté, le procédé CALSiFrit, pour une tonne de brasques usées, permet d e  
générer 1 S t o n n e s  de CALSiFrit et 0,13 tm de CALSiCoke. Ce orocédé ne aé nère 
aucilne ma!ière résiduelle solide destinée à i'enfouissement ni aucun reiet liauide. 

iv) 
La question des  gaz à effet de serre mérite à elle seule qu'on s'y arrête compte tenu 
des engagements pris par I'induçtne de l'aluminium en regard de la mise en application 
au Canada des objectifs du Protocole da Kyoto. La mise en exploitation d'une usine au 
Saguenay u t i i i  le procédé LCLL aurait'& elle seule pour conséquence d y  augmenter 
la production de gaz à effet de serre de plus de 95 000 tonnes métrique par année. 
Ceci va directement en sens contraire des engagements p f i  par Alcan a ce chapitre. 

v) Notre demande d'audience publique 

Or, a notre grande surprise, après avoir parcouru toute la documentation produlie par 
Al&, nous constatons qu'il n v  est fait aucune mention du procédé d e  transformation 
des b r a q u e s  usées, mis au point par Nova Pb inc. Ce procédé est pourtant totalement 
différent des autres altemaiives exposées par Alcan dans son élude d'impact. 

Les gaz à effet de serre 
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Nous souhaitons donc que le Bureau d'audiences publiques sur l'environnement tienne 
une audience çur le projet mis de l'avant par Alcan pour que les pouvoirs publics et 
l'ensemble de la popullation comprennent de façon plus précise quels sont les enjeux, 
queis sont les mérites et les faiblesses des procédés LCLL et CALSiFrit et quel 
ùénefice représenterait la construction d'une usine utilisant le piccédé CALSiFrit. II est 
d'ailleuts de notre intention de parüciper à la première partje de l'audience pour poser 
diverses questions au promoteur et de déposer un mémoire lors de la seconde partie 
des audiences publiques. Nous estimons être en mesure de Jeter un édairage différent 
sur la proposition d'Alcan qui pourra% probablement aider la commission du BAPE à 
faire diverses recommandations au gouvernement, avant que la décision ne soit prise. 

II est utile enfin de préciser qu'une usine de transformation des brasques usées utilisant 
le procédé CALSiFrit emploie@ le même nombre de personnes que le nombre 
d'emplois que prévoit créer Alcan. 

Pour tous ces motifs, nous vous demandons, Monsieur le ministre, de confier au BAPE 
un mandat de tenir une audience publique sur le projet d'usine d'élimination des 
brasques usées d'alumineries et de création d'un lieu d'enfouissement des matières, 
résiduelles générées par l'usine LCLL, le tout tel que proposé par le Grwpe Alcan 
Métal primaire. 

Vous remerciant h l'avance de l'attention que vous ne manquerez pas de poiter à la 
présente, nous vous prions d'agréer, Monsieur le ministre, Pexpréçsion de nos 
sentirneflis les meilleurs. 

C.C. Me Alain Gaul 

1200, NE GalliW 
Ville Sîe-Skrine (aiih) 
canada JOLlEû 
Tél.: (450) 632-9910 
Fa: (450) 632-9090 

NOVA PB INC. 

Roger Laporte, 
Vice-président, Administration 



RI~OLUTION DU CONSEU D’AD~W~RATION DE NOVA PB INC, ADoPTÉE A 
VILLF STE-CATBERL;VE, QOÉBEC, LE 8 DÉCEMBRE 2003 

RESOLUTION 

urs de la société, avons udmement  résoh : Nous, soussignés, tous les administrate . .  

QUE Roger Laporte, vice-président administrair ’on de ia sou&€, 
soit et il est par ia préxntc amnisé à sigicr, pour et au no01 de 
NOVA PB INC., mut docirmcnt administdf nécessaire pour 
demandes au mûe de l’hvironuement la tenue d‘me 
andience pub&ne sur le «Projet du Groupe Aican Wtai 
primabx. d’tliminerion des brasques us& par le pro& à 
Saguenay, Quebec *, en verln de l’article 31,3 de la Loi SUT la 
4r<alirc& l’&olmemenc 

De signer bus les docmnm& et accessoircS n6cessaireS pour 
donna effet à ia pnLsentt résolution 

Je, sonssignée, Gnylaine Gemme, Seaéciirr de h société, certrae que ce qui précède est un 
extrait conforme et véritabIe des butes d’une assemblée des administra- de NOVA 
PB INC. tenue à ville Ste-Catherh% Qu- le 8 décembre 2003. 

&e Ste-Catheriue, Québec, ce 8 décembre 2003. 

Gnylaine Gemme, secréfaire 
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Repoupement Régional pour la Sauvegarde de I'Environnement 
Cavrrtrl : 7% .L,.,! :-&..,y 

C.P.2162. mnnd. Jonquibc Ville Sa&wuy.  f.k G7X 7x7 

T&l(phow : 418-$47-51824l8-516281 l.Pl8673-&9 
7 . 2 .  ..__ i -..-.. I I .  '-, .'-."...<'*,.II - 

Saguenay, 10 décembre 2003 

Monsieur Thomas J. Muicair, ministre 
De l'Environnement du Québec 
Édifice Marie-Gqart 
30e Étage 
675, Bod. René-Lévesque Est 
Québec, Qc GiR5V7 

Transmission par télécopie 
191 CR3.4 
Projet d'implantation d'une usine de 
traitement de la brasque usée à 
Saguenay, arrondissement de Jonquière 

Saguenay 6211-19-014 

Objet : usine de traitement de la brasque chu Alcan au Sagwnay 

Monsieur le Ministre, 

Le regroupement de citoyennes et de citoyens, identifié en rubrique, vous transmet, par la 
pr&mte, son argumentaire en faveur de la tenue d'une enquête et audience publiques par le 
BWWU d'audiences publiques sur l'environnement dans le dossier mentionné à l'objet. 

Con6idérant 

Considérant 

considérant 

Considérant 

qu'en 1998, suite à l'installation en catimini d'un incinérateur pour traiter les 
de sols contaminés aux BPCs et autres organochlorés, le rrrrmstre 

l'environnement de l'époque promettait formellement que plus jamais une 
entreprise impliquée dans le traitement ou l'enfouissement des déchets toxi- 
ques ou pas ne s'installerait dans notre région sans passer par le Bureau 
d'audiences publiques sur l'environnement; 

que cet incinérateur vit grâce aux 99% des sols importés des &tats-Unis et 
d'ailleurs au Canada (Devoir 3 et 4 juin 2000) soit environ 9, ooo tonnes 
de sols qui dès qu'ils franchissent la frontière appartiennent aux Québécoi- 
ses et Québécois qui doivent en disposer par la suite; 

qu'en 1999, le Premier ministre Bouchard affirmait dans les Cantons de l'Est 
qu'aucune région du Québec ne deviendrait une poubelle pour le continent 
américain; 

qu'en 2000, Environnement Canada dam une étude sur l'air ambiant a 
déclaré que Jonquière était la ville la plus polluée au Canada; 

. .  



Considérant qu’en 2001, l’Européenne de seMces (EDS) s’est faufilée entre les mailles 
des promesses précédemment citées et ceiies de la loi québécoise en muta- 
tion (sans audiences publiques) pour ïmpianter un dépotoir (phase I : en- 
fouissement de sols contaminés en opération) assez grand pour recevoir 
toutes les sortes de déchets, y mmpris des matières dangereuses, (Phases N 
du projet) et ce, pour les 80 ans à venir. Elle aussi ne vit, en grande partie, 
qu’avec l’importation des déchets produits ailleurs que chez nous; 

Considérant que ces dernières années Alcan a entreposé à Saguenay plus de 500 000 
tonnes de brasques provenant de ses usines québécoises; 

que la brasque est classée dans la catégorie a matières dangereuses Y au 
Québec; 

que le projet présenté par Alcan en est un wen ‘ in enral comme il est posçi- 
ble de le lire dans le document déposé au ministère de l’Environnement et 
identifié PRg-1 datant de nwembre 2001, à la page 16 : u Le procédé LCU 
sera utiiké à ?‘échelle indusm*eUe pour la première fois dans l‘usine p r e  
posée. Cela nécessitera une période de rodage pouvant durer phisieurs 
années. Y 

que le proddé LCU en est un qui usera d’une quantitk assez imposante 
d’eau, probablement potable tel qu’il est écrit à la page 3 du document PRi .I une série d’opémtion de lavage et defiltration Y et que, selon I’ithteur 
du projet, l’usine aura une vie économique de 20 ans ( P&-1, p 17); 

que pour rentabiliser, en vingt ans, un investissement de quelques 
GO ooo ooo $ il lui faudra traiter toutes leurs braques entreposées, pro- 
duites mmme Alcan les définit clairement dans le document identifié PRI, 
page 3 ; a Les braques d’Alwn seront celies qui sont générées lors de 
rqection des cuves d’électrolyse (Conada, USA, Europe) ainsi que celles 
actueIIemenr entreposées à Jonquière. Y Donc, il y aura importation de 
brasque d’autant que dans le même doaunent et dans d’autres, ii est possi- 
ble de lire que lorsque l’usine fonctionnera h plein régime soit 80 000 ton- 
nes/année, Alcan traitera toute la brasque produite au Québec par les autres 
alumineries. 

que ledit projet comprend aussi un site d’enfouissement pour les milliers 
sinon les millions de tonnes de matières non reqdables, non récupérables, 
non revalorisées que la population de notre région devra enfouir dans son 
sol pendant que les autres pays. provinces ou les autres régions du Québec se 
seront débarrassés des matières dangereuses produites chez eux; 

Considérant 

Considérant 

Considérant 

considérant 

considérant 

2 



considérant que notre région est fragilisée par la prksence massive d‘eau que nous ten- 
tons, de peine et de misère, de protéger du mieux que nous pouvons a h  
d‘en assurer sa pérennit4 comme il est possible de le lire dans les documents 
gouvernementaux traitant de la gestion de l’eau au Québec; 

qu’avec toutes ces importations de déchets toxiques permises par les gou- 
vernements précédent le v ô ~ ,  le Saguenay-Lac-St-Jean maintenant devenu 
poubelle incontestable des déchets américains, m ~ d i e n ~ ,  q u é b h k  et vrai- 
semblablement européens dans le cas présent, ne peut plus en prendre sans 
mettre en périi la santé des citoyennes et citoyens. 

Pour toutes ces raisons, le Regroupement régionai pour la sauvegarde de i’environnernent 
vous demande, Monsieur le min i i e ,  de mandater le Bureau d‘audiences publiques 
en environnement du Québec de tenir une enquête et audience publiques sur le 
projet déposé par Alm concernant la construction d‘une usine de traitement des 
brasquesuséespar1eprocédéLCi.L 

Nous croyons que la population régionale non seulement mérite mais doit être informée le 

Considérant 

mieux et le plus complètement possible. 

Nous vous remercions de l’attention que vous porterez à cette demande. NOUS VOUS 
prions, Monsieur le ministre, de recevoir avec bienveillance et notre demande de BAPE et nos 
salutations distinguées. 

Renée Dubois, présidente 

3 



. - - - . . - . . . - - . . - , - -. . , - . . - - 191 CR3.5 
Projet d'implantation d'une usine de 
traitement de la brasque usée a 
Saguenay, arrondissement de Jonquière 

Saguenay 621 1-19414 
S a g W q .  le :2 OCccnibre 2003. 

Monsicur niunias J. Miilmir 
Minisriç dc I'Environnziiicni 
MlsisiCrc de I'hvircnncmeiir 
h i f icc  Marie-Guyan. 30' h g e  
675. boulevaid Kcni I.&csque Est 
Québcc (Qc) ü!R SV7 

Objet :l>cinaiide d'audiences publiqucs concernant Ic projet d'iniplantaiion d'une usine 
de traitement dc la brasquï usce à Saguenay, arrondiscrncnt de JOBquiCre, par Ic 
Groupe Alcan MCtsl primaire. 

Suiir 3 la puhlicstion de l ' h i c  d'impncl el  l'ensemhlc du dosnicr relatif nu projcl 
d'implanruüun d'une usiiie de iraiicmcnl clr la ùnque à Sabvcnay, arrondisemeni dc 
JonquiL?, par !c Groupa Aimn Mit01 primaire, lï cornitr de I'eiivironnemcnt dc C h i c o u h i  
(CK) rquicri la Içnuc d'uiie audience publiqut sur 1Ïpruji.r ci-haul mcntioniib. 

1,s :notifs dc n o m  dcmndç rçposenr sur 18 fait qu'il existc cncorc rrop dc  quoïiivnnemïnis 
er d'ambiguïtb par mppori i I'implaniaiinn de cette usine. 

11 esi :iienrioiint quc Io siic d'entrcposage du résidu il'aursil yu'unï capaciic maxiiiiuni dct 5 
ails, 5 raison fi? 65 ODO tsiiiics dc chones ri d'inertes par enncc. Subsiqucmmmt à C E  remit, 
qu'advi-iidni-ii dïs rkidus supplénieiitaiirs? 

Mïnic s'il es! encore mcniionn6 quiine parlie d,c cvs rkidus pourrait être uriiis6o dans !cs 
cinienicrics pour svn conrcnu cn cubonc, aucune étudz de mfuchC n'a 616 cfh1ui.c jusqu'à 
prCsçnL Si cc mus-produil ne muvc prïiinir, on est e i i  dioir dc pcns.cr qu'il f'audrd muvcr  un 
autre siie ~ e n t 7 c p ~ 3 g c  doni on ne fait aucunc mmtion dans I'Ctude déposée. Ta r6gion 
cuiilpiç d+Ü pamii i on  parc induszicl un incinéramn de sais conramiri6s &Saini Ambroisc et 
un sire d'ciifoiriss+inrnc de. sols cunEnihés i Larouche. Faudn-t-il la dotCe cri plus d'un aurrc 
parc à risidus de prorcnancc étrmgSre? 

Aussi, 11ous nuus ques?ionnoiis sur Iÿ kii que k b n s q u e s  iisL'cs cdvuiïs et onirepostes dans 
l a  r4gion ne scicni pis irJii6es prio:iteircmcni. 

Un qucstioiincmcni dcnieure dc plus sur le transporidc l a  brüsquc uséceii piui'ciiairsc di: 
I'wcmblo dcs usines d'iUmn et d'autres almineries du Qubhcc. Bicn que le p m o r c u r  
assure dl~tilism des ccntcncurs spécjaux, des autiicnms publiques pwnctmiçni d'éclaircir les 
d3nycrs icliés aux d i v m  mods  de iramporiznvisaSts. 

Egnlcinciil, Jans unc pznptciivc dc développcmcni üurnb!e. où rcrouVï-L-vn la liniiic 
rerriwrinlc acccccptshle de mnspon? D'un point dï  vue icnnooiiquo, nous pouvons 



coniprendic le faii di; consmiire une usinc fixc à UII crmin endroit ct qu’ii Ïssse i’dimenri:; 
PLU la rmisbilirïr. Pa: contrc, &I pain; de w’: envirnnnmenial. I’imporiÿtioo de ia bmque 
us& rmsfrvnrdii:e cornpone une cmprrinie &oio&y nozt ctgiigcable ct nous pensum 
qu’iI smir iniporiant d’en d&atrre. II hpem de concilier ccs deux poinu de me alia d’cn 
amver i un conseiisus soci~Iit.rn6ilraccel)r;ible ci responsable. 

Finaiemen4 il es? oppoflun dc mentloniier qu’il nuus scmblz qua lc procédb chimique LCLL 
(Law Caustk L.cschirg and Liming) n‘a Ekicsri: quz SUT unc &chelle pilote ct qu’il n’a jamdis 
6ti  utilisé à I’bhclle prujzriï par Ic projet. Un S&irzggî apprcîundi scr ce p & d c  demeurc 
donc ewmiel pour I’accepiabW sueiak du projet. 

Vous comprcndrzz. Mniisicur ic Ministrr. que p o ~ r  IOU:CS Ics mirons évoquhs ci-haut er 
crxtaiiicment d’auEcs P veau. iI F.OUS appamii inipnwni de hicn informer Je population 
rEgianaIc sur les imprci?; sociaux, envjronrmientaux eréconsmiquer ti4s i cc projet 

Lc CEC csr un acteur r6gional Lnporkiir en mati5re iIr pruiectinn de l‘enviromcniznï. II a 
si6g sur le g o u p e  dç trmai! concemm I‘im+nhtian de cCKe usinc ii Jonquihre et est 
çoiivaincu de la nkessiié a tenir une audience publiqué dans le bui d’apponïr des pdcisions 
sur la pon(.e du projer. La population pouris Ainsi prendn position sur le projet et posséder 
ivuk I‘infomarion prrrinsnte dont elle a bssoin 

Dans i‘anaiir d’une rsponse favorable dc w1rs pan a n o m  requëre, nous VOUE prions 
d‘agrier, hhiisieur le MiisEcc. I‘eqression di: nos sentiments les meilicurs. 

:c 
i’ 

, 

Daniel Dovlinnne 
Co-président du  coscil d‘adniinisuatisn 
Cornire de i’envirunnemeni de Chicoutimi 




